

El indígena como trabajador: la antropología en la encrucijada de la tortuosa emancipación colonial.

En 1945, meses antes de que acabara la guerra, el etnólogo (y literato) Michel Leiris, junto al geógrafo Jean Dresch (ambos miembros del PCF), fueron enviados por parte del gobierno provisional como miembros de la Mission Lucas a hacer un estudio comparativo sobre el trabajo (también el trabajo forzado) en Costa de Marfil y Ghana. El informe de la misión Lucas nunca se publicó. Sin embargo, Michel Leiris escribió dos cuadernos de campo –inéditos hasta este momento- que están depositados en la Bibliothèque Jaques Doucet y en el Laboratoire d' Anthropologie Social (LAS) del Collège de France (ambas en París). Mi propósito es mostrar a partir de documentación inédita cómo esa expedición constituye un momento crucial a) de la progresiva decepción de M. Leiris respecto al tipo de antropología practicada en el periodo colonial (debido a los efectos de sus condiciones políticas de desarrollo), b) así como de la formación de su punto de vista expresado en el posterior ensayo “El etnólogo frente al colonialismo”. A la vez puede verse cómo en este contexto se anudan consideraciones epistemológicas, metodológicas y morales sobre la antropología social y cultural que tanta influencia directa han tenido en la antropología francesa y americana poscolonial, es decir, de nuestros días, debido al rescate de la obra etnográfico-crítica de M. Leiris

Sección Antropología y Teoría de la cultura

Prof. Nicolás Sánchez Durá, Director del Dpto. de Metafísica y T^a del Conocimiento. Facultad de Filosofía y CC.EE. Universidad de Valencia-Estudio General (UVEG). Avda. Blasco Ibáñez nº 30, 5^a planta. 46010 Valencia. Mail: nicolas.sanchez@uv.es
